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　年寄りが もの を書くとなれ ば，必ずや憶い 出話に な らざる を得ない ．

　すべ て は，1953年ア イゼ ン ハ ウア
ー大統領が 国連総会で 行っ た 「原子力を平和へ ］ の

大演説から始まっ た．茅先生をそその か して，冂本学術会議 で も原子 力を審議 しよ う と

い う
一
年前 の提案は 見事に潰され た が ， これ で急に息を吹き返 した．僅か 3 ヶ 月後 に 中

曽根予算が 現 れ て，慌 て た 学術会議 は それ が 暴走 しない よ うに た が をは め る 必要 を感

じ，
い わ ゆ る 「原子力平和利用三 原則」（自卞

， 民
一
セ， 公開）を守る よ う政府に要請した

の で あっ た．中曽根予算の 時期と符節を合わせ る か の ように福竜丸事件が 起 こ っ たの は

摩 史の 不思 議 だが，しか し船が 帰国 した の は 半月程遅 れ て い た．それで 放射能問題 は蔭

にか くれて しまい ，関心が薄かっ たが，T．葉の 放射線医学総合研究所を作 る イニ シ アチ

ブを とっ たの は私だと自負して い る．

　そ の 年の 暮，中曽根予算を使っ て，い わ ゆ る 「藤岡 ミ ッ シ ョ ン 」が欧米 の 原子］J研究

開発状況の 視察に出発 した，イギ リス に 入国しよ うと ビザを請求 して，
“
feUow　travel．

ler
”
とい う烙印を押 されて しまい ，少 くも英米の 原子力圏に触 れ る こ とは禁ぜ られ た．坂

田昌
・
や 武谷 三男とつ き合っ た こ とが こ ん な効果を持つ と は知ら な くて び っ くりした

が，別に後悔は して い ない ．藤岡南夫さん が，中曽根予算の 使 い 道を考えて くれたが，

原子力研究所 に は じめ に 作 る 原子炉 と して ．湯沸 し型の 1 号炉 以 下 4 号炉まで 計画 し

て，関西陣の ため に 「関西研究川原子炉」を計上 して い た だけたの は，有難く思 うべ き

で あ っ たが，結 果 か ら言 え ば 大 変 な重 荷を し ょ っ た こ とに な る．こ の 炉 は京都大学が発

案 した宇治火薬庫後地 に建て る もの と して 実現す る こ とに な っ たが ， 淀川をは さん で の

京都府 と大阪府 との 年来の 確執が発火 して，候補地を別 に探 さなけれ ばな らな くな っ

た，ある と こ ろ で だめ にな っ た もの は，どこ へ 行っ て も反対運動 につ ぶ され る．民主諸

団体に呼びか け た りして，つ い に大阪府の 南の 方の 熊取町に誘致 して もらうこ と に成功

した の が1961年の 暮れ，こ の 足かけ 5 年間の 設置運動 の 中核 に なっ た の は，大阪 大学 工

学部吹 田徳雄教授の 下 にい た柴田俊
．．・
さん だっ たと思う．

　私が 関 西 研究用 原 子炉の 設置に努力して い る 間に世界 は核融合研究の 進展 に揺れて い

た．第 1 回 国際連合原子力平和利用国際会議が ジ ュ ネ
ーブで 開かれた の が ，

1955年．イ

ン ドの バ バ が開会演説で，「核融合エ ネル ギーの 開放が20年内に実現す る だろ う」と言っ

た こ とが 世界 中 を震 撼 させ た．こ の 会に 出席 した湯川秀樹 さ ん は 日本で も核融合研究 に

カをそ そ ぐべ きだ と各方面に働 きか けた．それか ら色 々 なこ とが動き始めたと思 うが ，

私 に始 め て ス テ ラ レータに つ い て 話 して くれた の は 留学から帰 っ て きた澤 田 昌雄さん

（軟 X 線の 導門家），ス ピ ッ ツ ァ
ー

の 講演を聴 い て きた とい うの で あ る．円環の 表面 を曲

線が巻きながら進ん で 行くの をきい て ， それは霓子の軌道で すか と聴い た ら，同席して

い た助手の 矢島信男が竃子 じゃ なくて磁力線 です よ と教えて くれ た の を覚えて い る．プ
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プ ラズマ
・核融合学会誌　第77巻第 1 号　 2001年 1月

ラズ マ 振動 とは何 か と言 っ たら即座 に答えて くれ たの も矢島君で あっ た．

　その 次 に核融合 につ い て 起 こ っ た こ とは，大阪大学工 学部溶接工 学科の 岡田　実教授の 部屋から， 飛び 込

ん で きた荒田吉明さんだっ た．恐 らく伏見研究室出の 伊藤 博君が ， ソ 連 の 原子力の 父と言われ る ク ル チ ャ

トフ が イギ リス の ハ ーウ ェ ル 研究所見学 の 際 に行 っ た 「直線 ピ ン チ 実験」 の 話 を荒 田 さ ん に吹 き こ ん だの に

違 い ない．溶接工 学 で は大電流放電 の 道具が 揃 っ て い るか ら，中性子検出器さえあればす ぐで きるこ とだっ

た．荒田
・
伊藤 の グル

ープ は 「超高温」 とい う雑誌を出し始めて，その 活動 の 支えと した．こ の 雑誌の 初号

に寄稿 を求め られ て ， 私は 極高温で な くて極低温の 水素の 中で核融合 が μ 中間子の 働 きに よ っ て起 こ っ て い

るの が，ア ル ヴ ァ レに よっ て発見され た こ と を紹介して，ひ や か した．もっ と も液態水素を温 め て み て もしょ

うが な い か な と結論 した の だ っ たが，それが 重大な誤認で あっ た こ とが 後 に なっ て 悟 らされ た．高温 の 重水

素 ガス の 中で も同じ現象が起 こ る の で ある，μ 中間子 に よ る核融合 はその 後理化学研究所で永嶺謙忠 さん に

よ っ て 追求され μ 中間子がその 短 い 寿命の 問に 10個以上 の 重水素核の 反応を引き起 こすとい うとこ ろ ま で き

て い る．

　荒田さん は ピ ン チ放電 に よる核融合を数年で あきらめて本職 の 溶接 の 方 で功なり名遂げて居られ るが，退

官 され て か ら 「常温 核融合」 の研 究 を進 め て お られ て い て，必 ず し も無視 で きな い 結果 を 出 して お られ る．

常温核融合 は一
時非常 に流行 し，至 る と こ ろ で 追試が行 わ れたが，は っ きりと したこ と は何 も出て こ なか っ

た．日本 には こ うい う流行 の テ
ー

マ を追い か ける研究 チ備 軍が 沢山い る の だが，こ れ は果 して健康 な こ と な

の だろ うか．

　話をもど して，原子力委員会や 日本学術会議で，核融合研究を どう進め る か につ い て 議論が行 わ れ，い わ

ゆ る A ・B 論争が行 わ れた．一
つ は巨大施設を作 る こ とで 研究陣を結集 しよ うとし， もう　

・
つ は もっ とプラ

ズマ の 基礎研究を積 み重ねて か らや ろ うとい うもの で あっ た．議論の末， 後者が 勝 っ て プ ラ ズマ 研究所が 名

古屋大学に設け られ る こ とになっ たの は ご承知の 通 り （こ の 辺 の 正式な歴史は 山本賢π著 「核融合の 40年」

をご覧い ただきたい ），

　 こ の 論争 で皆 の 頭 の 中に あ っ たの は ， 天体物理学者 ス ピ ッ ツ ァ
ーが考案設計 したC −stellaratorで あっ たに

違い ない が，後 にそ の 概略 設 計図 を見る と実 に不思 議 な こ とだ らけ で あ る．円環 で あ るべ き放電管が レース

トラ ッ ク型 に なっ て い る．らせ ん巻 の コ イル が場所によ っ て違 っ て い る．こ れは みん な磁力線が空間的に広

が っ て い る こ と を忘れた設計で ある．こ れが うまく働 か なか っ たの は始 め か らわか っ て い たの で は ない か．

理論の ス ピ ッ ツ ァ
ーに代わ っ て 設計，製作，実験 を担当した ゴ ッ トリーブ は そ の 誤 りに気づ い て，敢えて競

争相手，ロ シ アの ア ル ツ イ モ ヴ ィ ッ チ の 「トカマ ク」方式に切 り換えた の で は なか ろ うか．ス ピッ ッ ァ
ーは

1996年 に 日本を訪問して 彼 の 創意で で きた ハ ッ ブ ル 宇宙望遠鏡 の 話をして 廻 っ た が
，

ス テ ラ レータ に つ い て

は語 りたが らなか っ た．い ずれ にせ よそ れ は 「捨 て られ た」．

　そ れ で プ ラ ズマ 研が巨大施設を少な くとも初期は作らなか っ た の は理由は あっ た こ とに なる の だが ，通信

研究所 におられて 大気 E層 の プ ラ ズマ 密度を，その プラ ズ マ 振動を使 っ て測定した高山
一一t
男さん をくどき落

として，人所 して い ただい たの はよか っ たと思 っ て い る．大阪大学伏見研究室出身の 非線型波動 の 理論家

谷 内俊弥君 を神戸 大学 か ら引 き抜 い て きた お 蔭で，プ ラ ズ マ 中 の 孤 立 波 の 実験 を，高山研 究室の 池 地 弘行君

に見せ て もら っ た の は楽しい 思い 出で あ る．

　 しか し他の 場面で は 私 は 大魚 を逃 して しまっ た の で ある ．一
番 の 大魚 は 東京大学物理 の 宮本梧樓研究室 に

い た大河千弘さん で あ っ た．「貧乏な 日本政府の 金をつ か うよ り， ア メ リカの 金を使う方が い い 」とい う捨て

せ りふ を残 して，彼は ア メ リ カの GA に去 っ て しまっ た．そ して 実際米国政府の 金で 大きな仕事を した．

　京都大学工 学部の 宇尾光治さん を くどい た と きも失敗 して ，プ リ ン ス トン に 逃が して しま っ た．しか し，

彼 の ヘ リオ トロ ン構想を見守 っ て ，その 予算獲得の 手助けをした お蔭で 後年プ ラ ズ マ 研が転身して 土1皮の 核

融合科学研究所が完成し，その 主計画 LHD に 花が開い た の は，め で た し．

　大物で成功した と思 うの は，大阪大学の 山中千代衛さん で あ っ た．客員教授と して きて もら っ て ，
レーザー

核融合の 道を拓い て い ただ けた……しか し もう紙数を越えた．この 辺 で……
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